



La edad al primer parto de las corderas a debate como factor crítico para la disminución de periodos improductivos en las explotaciones.

Las corderas son el futuro de la explotación. En ellas realizamos una gran inversión hasta que son realmente productivas. Esa productividad empieza con su primer parto de aquí que la edad que tengan en ese momento se antoja un factor muy importante de gestionar para equilibrar la balanza de ingresos y gastos. En el presente Boletín os enviamos un estudio que consideramos primicia. Ha sido llevado a cabo en la Asociación Nacional de Criadores de la raza Manchega (AGRAMA), coordinado por su responsable de proyectos y estudios, Oscar García. En él, sobre una base representativa de animales y ganaderías, se describe la edad actual al primer parto de las corderas y su relación con la estación de nacimiento.

■ **La edad media real de las corderas al primer parto seguramente es desconocida por la mayoría de técnicos y ganaderos de este sector, posiblemente porque nunca se ha cuantificado su importancia. ¿Cómo surgió la idea de este estudio?**

La Raza Ovina Manchega lleva muchos años trabajando en el Programa de Selección Genética para producción de leche; para poder realizar el “testaje” de los sementales se necesita controlar las producciones de sus hijas. Entre los puntos críticos que retrasan la valoración de los machos destaca la edad al primer parto de su descendencia. Este hecho nos dio pie a plantear cómo se comporta la reposición de cada una de las explotaciones que participa en el programa, observando diferencias muy significativas entre ellas y entre los animales que se dejan de reposición. Llegados a éste punto, nos planteamos que tal vez estas diferencias podrían deberse a la estación reproductiva del animal al alcanzar la pubertad, por lo que profundizamos el estudio y observamos el comportamiento reproductivo de los animales en relación al trimestre en que nacieron (1º T – Invierno, 2º T- Primavera, 3º T – Verano y 4º T – Otoño).



Oscar García.

Responsable de Proyectos y Estudios
Asociación Nacional de Criadores de
la raza Manchega (AGRAMA)

La preparación de una ponencia para el Curso de Gestión Técnico Económica celebrado en Albacete, nos permitió organizar toda la información recogida y sacar conclusiones.

■ **La edad media que os sale es de 16 meses lo que supone, respecto a lo considerado ideal entre 13-14 meses (cubrición a los 8-9 meses de edad), unos 3-4 meses improductivos, es decir, un coste innecesario entre 71-90€ por cordera, ¿Cómo crees que van a afrontar los ganaderos la cubrición de las corderas tras este estudio?**

Si el ganadero no conoce sus propios datos, éste estudio le es ajeno y no toma conciencia del significado que queremos transmitir. Por ello, después de publicarlo y aprovechando el tirón, incluimos una ponencia sobre el tema en unas Jornadas de Formación que realizamos en AGRAMA y hemos puesto a disposición de nuestros socios un informe personalizado de Gestión Técnica que incluye un apartado en el que se valora el comportamiento trimestral de su reposición y recomendaciones sobre su manejo.

Toda esta información, complementada con visitas explicativas de nuestros veterinarios, no ha dejado indiferente a casi ningún ganadero y quien más, quien menos se está planteando la gestión reproductiva de sus corderas, pues no se habían planteado nunca, el sobrecoste que supone tener animales improductivos. En este sentido, las Asociaciones de Criadores, y en particular desde AGRAMA, estamos haciendo una labor de formación y asesoramiento irremplazable gracias, fundamentalmente, a todos los datos que recogemos en campo, a la calidad de estos (sin que ello suponga mayores esfuerzos) y a la gestión automatizada a través de nuestros programas informáticos para socios.

■ **Y finalmente, en tu opinión, para poder cuantificar estos y otros periodos improductivos actuales y tomar las decisiones correctas para minimizar su impacto en la rentabilidad debemos hacer Gestión Técnico-Económica (GTE) en las explotaciones, ¿crees que esta actividad se impondrá como un hábito en las explotaciones que quieran superar estos momentos difíciles?**

Este año hemos elaborado informes de Gestión Técnica de cada uno de nuestros socios. Estos datos, nos van a servir como punto de partida para planificar, junto al ganadero, el manejo productivo y reproductivo que mejor se adapte a sus condiciones y medios. De esta forma, se intentará alcanzar mejores producciones reduciendo en lo posible periodos improductivos, que generan gastos y ningún ingreso.

Secuencialmente iremos incorporando datos económicos que nos permitan cerrar el círculo y hacer un análisis completo. A partir del cual, se puedan tomar decisiones encaminadas a lograr mayores beneficios.

La “crisis” ha influido notablemente en la ganadería. Se impone la necesidad de obtener mayores rendimientos con el menor coste posible y eso solo es posible elaborando informes Técnico-Económicos y aplicando medidas correctoras sobre los puntos críticos detectados.